

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.	
Teruel 1 mes	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id. id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.

ANUNCIOS.

Para los suscritores á **25 céntos. de real** por línea. Los no suscritores á **medio real** línea. Remitidos **1 real** línea. Defunciones y aniversarios **15 rs.**

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro superior, á 33 rs.—Candeal, á 31.—Royo, á 30.—Jeja, á 29.—Morcacho, á 24.—Centeno, á 20.—Cebada, 14.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Cayetano, fr.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúan el Rosario y Visita general á Nuestra Sra. del Sagrado Corazon de Jesús, dándose principio á las 7 y cuarto.

LA FÁBRICA DE HARINAS DE TERUEL.

La Fábrica de harinas de los Sres. Gomez, Casabona y Compañía ha sido montada en el edificio conocido con el nombre de el *Molino nuevo*, sito al S. O. de esta Capital y á dos kilómetros escasos de ella.

Consta la maquinaria de dos turbinas movidas por un salto de agua de fuerza de 70 caballos, un *desterronador*, dos *deschinadores*, cuatro *tararas*, tres *cilindros de repaso*, ocho *pedras* con sus *aliviadores* sobre otras tantas columnas de hierro, un *cilindro para rosar el trigo*, dos *tolvas* con ocho divisiones, un *refrescador* para harina, cuatro grupos de *cernidos* con ocho *mangas*, una *bomba*, un *sasor*, dos *boquillas de envase*, un *vagon* para la conduccion del trigo y los *elevadores*.

La cantidad de trigo que al dia pueden moler las ocho piedras es de 160 cahices, ó sean 1920 fanegas equivalentes á 4108 decálitros obteniéndose harina de cuatro clases y despojos de otras cuatro, llamados: *cabezuela*, *menudillo*, *salvado* y *tástara*.

Creemos que, al montar dicha Fábrica, la persona encargada de ello habrá tenido muy en cuenta la resistencia de las crujiás del edificio, el movimiento de trepidacion que necesariamente ha de producirse durante la molienda, y la fuerza de las enormes resistencias pasivas que deberán gravitar sobre dicho edi-

ficio, y por eso no dudamos que la maquinaria podrá funcionar desembarazadamente y sin grave perjuicio de la obra de fábrica.

Grandes son los beneficios que en nuestro concepto ha de traer á esta localidad el establecimiento de la Fábrica de harinas de los Sres. Gomez, Casabona y Compañía, puesto que, gracias á ella el pan se comprará en lo sucesivo á más bajo precio y encontrarán los labradores colocacion segura y ventajosa para el riego, que es el fruto que más en abundancia producen estos campos. Sabido es que hasta hoy el comercio de trigos en esta plaza se ha hecho con objeto de trasportarlos á Valencia y que estaba reducido á la contratacion más ó menos activa segun fuera la demanda de aquel mercado. Hoy los propietarios de la Fábrica tienen forzosamente que hacer los pedidos precisos para el sostenimiento de ella, lo cual elevará el precio del mencionado artículo, disminuyendo sin embargo el de la harina por consecuencia del perfeccionamiento del medio empleado para obtenerla.

Aun cuando Teruel nodé abundantes trigos de los que la Fábrica necesitará, eso no impide que el valor de ellos mejore, y lo prueba el que constantemente se habrá visto que el precio del que aquí se conoce con el nombre de *chamorra* guarda cierta relacion con el llamado *centeno*.

Y no es esta la única ventaja que ha de traer nos la importacion de la nueva industria, hay tambien que contar con la vida que dará al transporte, empleando un crecido número de braceros que en lo sucesivo tendrán con seguridad jornal. Se nos dirá que en cambio ocasionará perjuicios á los molineros; es verdad, pero esto que desgraciadamente ha de afectar á algunas familias, estará escesivamente compensado por los beneficios que ha de reportar á las demás. Es fijo que muchos sostendrán obstinadamente que el daño será mayor que el pro-

vecho, porque las cosas humanas cada uno las considera conforme su criterio especial y hay en todo, según la célebre frase de Bastiat, *ce qu'on voit et se qu'on ne voit pas*, esto es, *lo que se ve y lo que no se ve*. Ellos verán las pérdidas irrogadas á unos pocos, las cuales somos los primeros en sentir, pero no verán la utilidad proporcionada á otros mucho, ocasionada ya porque en dicha Fábrica habrán ocupadas no pocas personas que unas trabajarán inmediatamente agregadas á aquella, y otras en ciertas industrias con ella relacionadas, ya también porque siendo el pan uno de los artículos de primera necesidad, su precio influye ostensiblemente en el precio de las demás cosas y la rebaja de su valor disminuye el de los demás productos. En suma, y terminemos ya este artículo: Teruel está de enhorabuena por poseer una Fábrica de harinas montada conforme á los últimos adelantos.

Enviamos nuestros más sinceros plácemes á los Sres. Gomez, Casabona y Compañía por haber terminado felizmente los trabajos necesarios para la instalación de la referida Fábrica, y les deseamos el mejor éxito en la empresa que con gran contentamiento de todos han acometido.

CRÓNICA GENERAL.

El Domingo á las 10 y media de la noche se retiraba á su casa el Sr. Regente de Santiago, Don Felipe Izquierdo y Marin, el cual venía de cumplir con obligaciones de su sagrado ministerio, y al pasar por la calle de la Revolución tropezó con una persona que yacía tendida en el suelo sin dar señales de vida y que resultó ser la joven llamada Quiteria Morencos. Dicho señor pidió inmediatamente auxilio acudiendo multitud de personas que ayudaron á trasladar á aquella joven al hospital. Parece ser que esta venía padeciendo de la enfermedad llamada *corea* ó baile de San Vito y que en ocasión en que su familia estaba ausente, fué acometida de un ataque y cayó á la calle desde una ventana del piso que habitaba. Quiera Dios conceder á la espresada joven un pronto y completo restablecimiento.

Nuestros estimables colegas *La Gaceta de Barcelona* y *El Diario de Huesca* nos han honrado con su visita. Sela devolvemos gustosos y les damos las gracias por esta prueba de deferencia.

El Domingo entre doce y una tuvo lugar en la plaza del Seminario la repartición del pan que habían ofrecido á los pobres de esta población los Sres. Gomez, Casabona y Compañía. El acto tuvo poco de edificante, pues en lugar de hacerse brillar en él la Caridad Cristiana, dió lugar á que muchos pequeñuelos verdaderamente necesitados se quedasen sin limosna, volviéndose á sus casas con sangre en las narices. Repartióse el pan á *repelea*, como aquí se dice; de lo que resultó que el más fuerte y tal vez el ménos indigente se fué cargado de panes, entre tanto que el hambriento se contentó

con mirarle, llenos los ojos de lágrimas, mientras el ambicioso se ausentaba.

Más sobre la nueva tarifa de correos.

Según un cálculo hecho en un centro oficial, en el mes de Agosto disminuirá la renta de franqueo de la correspondencia pública cerca de 1.120.000 rs.

Dice la *Gaceta de Barcelona*:

«Por persona que suponemos bien informada, se nos dice que ha disminuido en tanto grado la correspondencia, que los carteros de esta ciudad han visto disminuir, en la última semana en 200 pesetas su acostumbrado jornal, y esto aun cobrando por las circulares impresas, que desde mucho tiempo se pasaban francas.

Se nos dice también que los despachos certificados que comunmente se expedían en esta ciudad en número de 400 por semana, han quedado reducidos á 180 solamente».

Creemos que el Gobierno debe reformar inmediatamente la nueva tarifa, si no quiere ver disminuida la renta que produce dicho impuesto.

Un bosque de una nueva especie de árboles gigantescos acaba de descubrirse en California, cien millas al Sud del famoso bosque de Yosemite; para juzgar de las dimensiones de estos árboles, baste decir que diez mil de ellos cubren una superficie de seis millas cuadradas.

Dicen de Jaen:

«La langosta está ovando en nuestros términos, lo que hace esperar que, llegado el momento de su desarrollo, volverán los temores de este y del pasado año, por no tomar medidas eficaces contra ella en tiempo oportuno. Afortunadamente, este año no ha causado daños de consideración en nuestros campos: la abundancia de aguas, haciendo fértiles hasta los terrenos más áridos, ha dado por resultado que la langosta encuentre abundante pasto á su voracidad, sin ensañarse gran cosa en los sembrados (por lo que se refiere al ménos á la capital); ¿quién nos responde de que en 1878 sucederá lo propio? ¿Y no valé más cortar el daño de raíz en sus principios, que querer remediarlo cuando sea muy difícil, si no imposible?»

Aconseja M. Jaen Sisley, reputado horticultor, un método muy sencillo para recolectar semillas de los arbustos, sin hallarse todavía en perfecto estado de madurez sus frutos, buscando en esto la ventaja de preservarse de este modo de los daños de pájaros é insectos.

Experiencias hechas con ramas de la *Rosa polyantha*, han confirmado sus presunciones en este método. Consiste en cortar oportunamente (lo hizo en Noviembre) las ramas con frutos todavía verdes. Las plantó en tiestos a manera de estaquillas, por uno de sus extremos, é ingirió el opuesto en un cacharro con agua.

Colocado el rústico aparato con esta rama en un invernadero templado y sosteniendo convenientemente la humedad en el tiesto y cachar-

ro, el 30 de Enero habia logrado ya la madurez completa de los frutos. Sembró seguidamente sus granos, y el 5 de Marzo habia conseguido ver nacidos los pequeños rosales.

Cree con fundamento de probabilidad el expresado horticultor que este método es aplicable á muchas otras plantas y frutos, siendo útil que practiquen experiencias los arboricultores de nuestro país.

Leemos en el periódico alemán *Veber Land und Meer*:

«El aereonauta Jacobi compañero del célebre Sivel ha atravesado en sesenta y una horas el Océano en un globo en compañía de un aereonauta llamado Flammarin y tres compañeros más. A las cuatro de la mañana del jueves 26 de Junio abandonaron los aventureros á Filadelfia y el sábado 28 de Junio, á las cinco de la tarde, llegaron sanos á Rennes en la Bretaña.

El globo estaba provisto de un aparato inventado por Flammarin y una ligera máquina de vapor de 16 caballos de fuerza. Contra el viento no puede correr el globo, pero se deja dirigir. Los viajeros sufrieron una terrible tempestad, de la cual pudieron salvarse, gracias al valor de Jacobi, el cual durante la tempestad reompuo con admirable sangre fria un boquete que se hizo en el globo.»

Ha sido nombrado beneficiado sochantre de la colegiata de Albarracin D. Manuel Blaque y Mella.

El número 55 del *Fomento de la Produccion Española* correspondiente al dia 28 de Julio, publica las materias correspondientes al siguiente

Sumario.—Carretera.—Llegada.—Traslado.—Aranceles.—Los nuevos aranceles.—Ecos de Madrid.—Reforma arancelaria.—Cultivo de la energía.

Relacion sumaria de las disposiciones que se contienen y publican en el *Boletin oficial* de la provincia del dia 4 del mes actual.

Se hace saber que por ausencia del Sr. Gobernador queda encargado del Gobierno civil de esta provincia el Sr. D. Carlos Barroso.

Que se proceda á la busca y captura de María Jouge Serija.

Se anuncia la subasta de los productos forestales concedidos al pueblo de Valacloche por el plan anual de 1876 á 1877, del mismo modo que á la ciudad de Albarracin.

Por la Comision permanente de la Diputacion provincial se hace saber á los Alcaldes que remitan con urgencia las filiaciones de los mozos que han quedado en los pueblos declarados soldados y suplentes aunque escedentes.

Por dicha Comision se dá conocimiento á los pueblos de la provincia que ya está en poder del Excmo. Sr. Ministro de Hacienda la solicitud pidiendo se les releve del pago del 6 por 100 de intereses de demora por no haberse satisfecho en su dia el Empréstito nacional.

La ley autorizando al Ministro de la Guerra

para sobreseer, á instancia de parte, los procedimientos militares instruidos por hechos desgraciados durante la última guerra civil.

Una Real orden sobre descuento de la paga de los individuos que constituyen el cuerpo de orden público de las provincias.

Por la Junta provincial de agricultura, industria y comercio se hace una excitacion á los productores del país para que se dispongan á concurrir á la exposicion universal de Paris de 1.º de Mayo de 1878.

Una Real orden sobre la exencion de responsabilidad á los Notarios eclesiásticos por haber dejado de usar el papel sellado.

Una circular sobre consumos y tarifas de este impuesto.

Otra de la Junta de instruccion pública de la provincia sobre material de las escuelas elementales.

Otra de la misma corporacion sobre habilitados del mismo ramo.

Programa de la Real Academia de ciencias morales y políticas para un concurso extraordinario, ofreciendo un premio á la mejor Memoria sobre el tema que se incluye.

La factoría de subsistencias militares de este distrito publica la *Relacion de compras* verificadas en Teruel durante el último mes de Julio.

La Intendencia militar de este distrito hace saber que se convoca á segunda licitacion para contratar á precios fijos el suministro de pan y pienso á las tropas y caballos del ejército estantes y transeuntes en varios puntos.

La certificacion librada por el Secretario del Juzgado municipal de Piedrahita.

El Alcalde de Alcorisa cita, llama y emplaza al mozo Jorge Pallarés Martin.

Por el Juzgado de Albarracin se cita, llama y emplaza á D. Luis Saran.

Causas independientes de nuestra voluntad nos impiden publicar las noticias de última hora en la forma que veníamos haciéndolo.

Leemos en un periódico:

«Para destruir las polillas, que tantos desperfectos causan en las casas, hay un medio muy sencillo:

Mézclense partes iguales de alcohol y de aguarrás y disuélvanse en cada litro de la mezcla 120 gramos de alcanfor. Con este líquido se mojan unas pelotas de papel de estraza que se ponen en los bauleros roperos etcétera, etc., y el insecto desaparece en seguida.»

Ha fallecido D. Luis Barnuevo y Rodrigo de Villamayor, Director del periódico *La Crónica de las Noticias*. Nos asociamos al intenso y natural dolor que aqueja á la familia del finado.

Lo lamentable de nuestro estado económico hizo concebir el proyecto de crear la

Liga de Contribuyentes, cuya institucion tiene como fin principal de unir á las clases productoras del país para procurar el fomento de la industria nacional.

Ya en otras ocasiones se ha ocupado EL TUROLENSE de la conveniencia de propagar la idea, defendiéndola en razon á los beneficios resultados que puede y debe reportar, y hoy de nuevo escitamos á nuestros convecinos para que no desmayen en la organizacion de la *Liga local*, si es que aspiran á tener la representacion que les corresponde en la próxima Asamblea general de la *Liga*, donde han de armonizarse y concordarse los intereses de todas las regiones para dictar despues las disposiciones necesarias al objeto de mejorar nuestra situacion económica, que solo podrá remediarse si las clases contribuyentes unidas se proponen conseguirlo.

Sintomas de la rabia en los perros.

—Anúnciase esta terrible enfermedad por la tristeza, intranquilidad, sobresaltos y agitacion durante el sueño, repugnancia á los alimentos y bebidas, y cierto empeño en buscar los sitios oscuros solitarios: al poco tiempo el animal abandona la casa del amo, á quien llega á desconocer: su marcha es incierta y vacilante, ya rápida, ya segura; va siempre como huyendo, con la boca llena de espuma, la lengua colgando, los ojos uraños y centellantes. Apesar de la sed que le atormenta, no puede beber, notándose que la vista del agua le produce sacudimientos convulsivos: de vez en cuando es acometido de accesos de furor que le obligan á precipitarse sobre todas las personas y animales, con especialidad sobre los de su especie, persiguiéndolos si huyen, como generalmente sucede, y cebando en ellos su afan de morder. Suele producir alguna vez ladridos roncós, pero lo más comun es que ahulle: las amenazas, el ruido y los colores brillantes lo irritan hasta la exasperacion. Al cabo de cuatro ó cinco días sucumbe, despues de algunos paroxismos de furia, y su cuerpo se corrompe prontamente exhalando una fetidez escésiva.

SECCION DE ANUNCIOS.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL.

SECRETO ARABE.

Esclusivo del Dr. Morales.

Cura infaliblemente toda clase de dolor de cabeza, inclusivè la jaqueca, los accidentes, las congestiones cerebrales, las parálisis, los vahidos, la debilidad muscular ó nervios, general y local, las malas digestiones, los vómitos, acedias, inapetencia, ardores, flato, esceso de bilis y el estreñimiento; trastornos del apa-

rato gastro-hepato-intestinal; el histerismo, la anemia, clorosis, hidropesias diabètes, escrófulas, raquitismo é intermitentes. Su uso contiene las apoplejias cerebrales, evita las congestiones; es tónico neurosténico, altamente higiénico, salúfero por las enfermedades que evita su uso diario, verdadera «Panacea» para las enfermedades de la niñez.

Se vende á 12 y 20 rs. caja, para veinte y cuarenta tazas, en todas las principales boticas y droguerías de España y del extranjero.

Barcelona: Farmacias del Dr. Marqués, Hospital, 109; Fortuny hermanos, Rambla y Puertaferri, 2 y 1; Benessat, botica de Cataluña, Platería, 24; Rambla de Capuchinos, 3; en casa los señores hijos del J. Vidal y Ribas; en la Exposicion permanente, pasaje del Reloj; M. Bernad, Olmo, 21, 2.º, depositario para farmacéuticos y drogueros.—Gracia: Farmacia de Mayans y Borrell, calle Mayor, 87 y 58.—Gerona: Ametlier, Cor Real, 12.—Lérida: Dr. Abadal y Gran, plaza de San Juan; Vicens, calle de San Antonio, 13.—Tarragona: Dr. Mir Cos de Bon, Marti Real, 12.—Tortosa: Canivell, Codina y compañía, Teruel: droguería de Roque Monleon.

Depósito central: DR. MORALES, Espoz y Mina, 18, Madrid. 2

Se venden en el pueblo de Calamocha: Una huerta y posada llamada de Sta. Orosia, con varios edificios que forman sus dependencias, y 75 robos de tierra en el sitio llamado del Rincon.

La primera linda con el pueblo y la segunda está muy próxima, siendo ambas de muy buena calidad.

—Se podrá tratar en Teruel.—Plaza de la Marquesa, núm. 5, entre suelo. 3

CORTA DE PINOS.

A voluntad de su dueño se vende un pinar, de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales, poco mas ó menos, de monte de primera clase y bajo para carbon, sito en el término de Mosqueruela, Masías de Pezon y Valdecanales.

Las personas que quieran interesarse en su adquisicion pueden dirigirse á D. Miguel Moliner, vecino de Cuevas de Vinronía, provincia de Castellon, y encargado de dicha venta, en cuyo poder se halla el pliego de condiciones y precio que se pide. 5

BAÑOS DE SEGURA.

Aguas minerales de uso especial en el tratamiento de las enfermedades de la vista. Prodigiosas curaciones desde la simple *blefaritis* hasta la *catarata* y la *amaurosis* (gota serena.) Eficacisimas para los padecimientos reumáticos, histerismo, leucorreas, metrorragias, infartos de la matriz y muchas neurálgias.

Habitaciones al alcance de todas las fortunas.

Desde Zaragoza, calle de la Moreria Cerrada, núm. 3, salen diligencias para dicho establecimiento. 3